

Zeitschrift: Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin
Band: 97 (1971)
Heft: 2

Artikel: Als sie auf den Hund kamen
Autor: Knobel, Bruno
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-510114>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Als sie auf den Hund kamen oder «Hunde, wollt ihr ewig leben»?

Daran gibt es nun zwar nichts zu belächeln, nämlich wenn in einem Parlament ein Gesetz bis ins Detail besprochen wird. Und man wird sich auch nicht ohne Genugtuung daran erinnern, daß es ein Vorzug unseres Staatswesens ist, wenn vom Volk gewählte Parlamentarier ein Gesetz seriös redigieren.

Und dennoch entbehrt es nicht der Ironie, die Detailberatung des Zürcher Kantonsrates zu verfolgen, als er thematisch auf den Hund kam und sogar dabei verweilte, bis er vollends «auf den Hund» kam. Denn es ging um das Gesetz über das Halten von Hunden.

Oder war es nicht in der Tat hübsch, wie detailliert ein ganzer Kantonsrat ein Detail zu behandeln wußte, z. B. als es um den Passus ging, Hunde seien so zu halten, «daß sie ... keine Gehwege, Trottoirs, Parkanlagen, fremde Gärten, Wiesen während der Vegetationszeit usw. verunreinigen».

M (bgb) wollte «Wiesen während der Vegetationszeit usw.» weglassen haben, denn dies behindere die Freiheit der Tiere zu sehr.

Sch (fr) wollte «anhaltendes Gebell» durch «fortgesetztes Gebell» (oder ähnlich) ersetzen.

N (soz) fragte sich, wo der Hund denn überhaupt noch dürfe.

D (bgb) wies darauf hin, daß Wiesen während der Vegetationszeit des besonderen Schutzes bedürfen.

B (dem) kam das Wort «usw.» nach «Wiesen» ominös vor und beantragte Streichung.

M (bgb) war gegenteiliger Meinung.

Sch (bgb) plädierte für den Schutz von Kulturländern.

L (soz) fand, die Streichung von «usw.» trage zur Klärung der Situation bei.

G (bgb) beantragte «Wiesen und landwirtschaftliche Kulturen wäh-

rend der Vegetationszeit» anstelle von «Wiesen usw.».

G (bgb) zog seinen Antrag zugunsten jenes von K (bgb) zurück.

Die Eventualabstimmung ergab großes Mehr für den Antrag K.

In zweiter Abstimmung beschloß der Rat, diesen Passus im Gesetz zu belassen. Schließlich sprach sich der Rat für die Streichung «usw.» aus.

Im übrigen hatte M (bgb) sich dahin geäußert, es widerspreche dem Tierschutzgesetz, wenn der Hund nicht könne, wo er müsse und also der Hund nicht mehr Hund sein dürfe.

Ein Ratsherr gab auch bekannt, er habe sich mit Bauern über die Hunde unterhalten, «mit richtigen Bauern, nicht mit jenen, die politisieren».

vA (Ldr) sprach von Hundeplage. Worauf ihm ein Kollege entgegnete, diese Aversion komme von den Behörden: «Der Hund wird immer als Luxusartikel hingestellt.»

Aber E (soz) konterte: «Wegen Hunden habe ich einen Zaun erstellen müssen.»

Ein Fraktionskollege aber fragte: «Aergern wir uns eigentlich nur über die beschmutzten Wege, nicht auch über die Luft?» ...*

*

Es ist beruhigend, zu wissen, daß bei uns alle Gesetze so seriös redigiert werden, und doch stellt sich – an alle Hunde – die Frage: Hunde, wollt ihr ewig leben?

Aber ernsthaft: Bei all dem Blabla, das diesen Vorgang, nämlich als der Berg seine Maus gebaßt, begleitete, fiel ein wichtiges, allgemein nun doch immer aktueller werden des Wort leider nicht.

Ich meine dies: Der Mensch wird im Durchschnitt immer älter, und im stets länger werdenden Altersabschnitt seines Lebens ist er immer mehr allein, wird er einsamer. Da gewinnt das Halten eines Hundes tatsächlich noch ganz andere Aspekte, auch im Hinblick auf die sich vergrößernde Freizeit. Und zum andern: Wir tun alles mögliche, damit Jugendliche zu einer vernünftigen Freizeitbeschäftigung kommen. Da ist die Haltung eines Vierbeiners nun gewiß nicht das Letzte, sondern wäre recht eigentlich der Förderung würdig. Ja, ich möchte sagen: «usw.» hinter «Wiesen» hin oder her – das Leben in



Alle?

Nein, Autofahren ist keine Kunst! Charaktersache vielleicht? Aber kann es auf unseren Straßen so viele charakterlose Menschen geben ... Wohl eher doch eine Intelligenzfrage? Ich meine, im Grunde genommen ist es ja wirklich ganz einfach. Das rein Technische lernt sich heutzutage rasch – und im übrigen heißt es nur die Verkehrsregeln und Vorschriften beachten; denn, nicht wahr, die gelten ja für alle. Alle. Auch Geschwindigkeitsbeschränkungen beispielsweise. Oder Ueberholverbote gelten auch alle für alle. Außer für diejenigen vielleicht, die beruflich unterwegs sind oder ums Geld fahren: Lastwagenchauffeure, Taxifahrer, Vertreter, Lieferanten, eilige Reporter, solche, die zu spät aufgestanden sind, geplagte Hausfrauen, Leute mit schnellen Wagen, die ohnehin besser fahren und solche mit kleinen Autos, die es auch könnten. Aber sonst wirklich für alle.

Genau das gleiche mit dem Parkverbot. Auch das gilt selbstverständlich für alle. Für alle – außer für diejenigen, die schnell nebenan einen Brief abgeben müssen, oder etwas fragen, Lieferanten, Vertreter, Taxichauffeure, Auswärtige, die sich ja nie so gut auskennen und Einheimische, die wohl noch schnell dürfen, als Steuerzahler und so ... Sonst aber gelten Verkehrs vorschriften wie alle Vorschriften für alle. Für alle, die nicht imstande sind, eine halbwegs plausible Entschuldigung herauszufinden – die also eigentliche Querschläger, richtig asoziale Elemente sind, oder?

Hans H. Schnetzler

Unsere Eltern

erfreuten sich an den Abenteuern der Indianer. Wenn der letzte Mohikaner sein blutiges Tomahawk an Lederstrumpfs Gamaschen schärfe, schlugen alle Herzen höher. Unsere Kinder hingegen erfreuen sich an den Abenteuern der Astronauten. Was nicht mit über 30 000 Stundenkilometern fliegt, ist nicht «in». Aber unsere Eltern, und unsere Kinder, und auch wir erfreuen uns und erfreuen uns an den herrlichen Orientteppichen, die man damals wie heute bei Vidal an der Bahnhofstraße 31 in Zürich erwarb.



RESANO
BRAUEREI USTER